

Como en todas las sesiones, se acompañó abundante material de trabajo, mostrando el sobrino nieto de Don Miguel, al igual que el resto de ponentes las necesarias dotes pedagógicas para un nutrido alumnado de variada procedencia académica y profesional.

«El factor integrista como condicionante en el Magreb, Realidad actual y perspectivas», constituyó la segunda parte desarrollada por el periodista y ex-vocal de la Directiva de la A.E.A., Gustavo Morales, ex-subdirector de la Revista DEFENSA, y uno de los mejores especialistas españoles sobre el Islam, a quién se hecha en falta en el medio universitario, donde con frecuencia se tratan estas cuestiones, desde un superficial laboratorio teórico. Autor de libros como «Irán en el mundo» y «El Irán del Imán Jomeini»; traductor y presentador en España de la «Sociología del Islam», del Doctor Sariati, y otros textos básicos para entender el integrismo. El ponente diseccionó la base argumental e intelectual del integrismo extendido desde Irán y elaborado en la Universidad de Qom, bien conocida por el ponente, lo mismo que el antiguo país de los persas.

El Profesor de la U.C.M. y actual Vicepresidente de la A.E.A. Juan Manuel Riesgo, desarrolló la parte referida a «Seguridad y Defensa», mientras que Xabier Recalde, periodista de EL MUNDO, lo hizo con la referida a «Música y expresión cultural». Diferentes sesiones de Vídeo sobre otros «Aspectos del Islam», dieron culminación al Seminario. Este contó en todo momento con la presencia en las mesas de debate de diferentes profesionales y periodistas, como Iñigo Moré, de «EL PAIS», Jose Antonio Martín, de ANTENA 3 y EPOCA, Manuel Florentín, Jefe de Internacional de TRIBUNA o Miguel Angel García Oca, Profesor de las Cámaras de Comercio y colaborador de INTERECONOMIA.

Conchibel PADRÓN

#### PRESENTACION DEL LIBRO DEL PROF. DR. ANTONI SEGURA I MAS: «EL MAGREB: DEL COLONIALISMO AL ISLAMISMO»

La Asociación Española de Africanistas, la Universidad de Barcelona y el Colegio Mayor «Nuestra Señora de Africa» han organizado en la sede de este último centro universitario en la Ciudad Universitaria de Madrid el acto de presentación del libro del Profesor Doctor Antoni Segura i Mas, catedrático de Historia Contemporánea en la Universidad de Barcelona: *El Magreb: del colonialismo al islamismo*, que tuvo lugar el miércoles día 24 de mayo de 1995 a las 19,30 horas.

El acto estuvo presidido y moderado por el Prof. Dr. Olegario Negrín Fajardo, Director del Colegio Mayor, quien pronunció las palabra de apertura del mismo, congratulándose de la colaboración entre los tres centros para la celebración de este acto. Seguidamente el Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., expuso brevemente los caracteres generales históricos y geográficos del Magreb como región unificada y objeto de estudio e investigación, sobre la que se está publicando recientemente una interesante y apreciable bibliografía, entre la que se encuentra el libro del Prof. Segura que aquí se presenta y que cubre un vacío al ser la primera síntesis y obra de carácter general y didáctico que se publica en la bibliografía española sobre el Magreb.

El Dr. Bernabé López García, profesor de la Universidad Autónoma de Madrid, realizó a continuación la presentación del libro, comenzando por señalar que se trata de un excelente manual universitario con gran interés didáctico que destaca entre la escasa atención que ha existido hasta fechas recientes en la historiografía española sobre el Magreb en general y sobre sus países en concreto, pudiendo señalarse como valiosas excepciones algunos trabajos y estudios como son los de J. B. Vilar sobre Argelia y los de R. Lourido sobre Marruecos, al que también se dedica V. Morales Lezcano y la colección que publica la Editorial Mapfre, mientras que sobre Túnez no hay nada publicado.

En la actualidad parece que se ha despertado el interés sobre el Magreb y ya se están publicando diversos libros sobre esta región norteafricana. Dentro de ese interés reciente se encuentra el libro del Prof. Segura, que aquí se presenta, valioso y atractivo por varias razones: por su riqueza de contenido y el material que aporta; por su buen enmarque geográfico y demográfico, y por el tratamiento de la fase de la colonización, así como por otros varios aspectos como el estudio de la economía, la sociedad y la cultura; y por su planteamiento de historia globalizadora, siguiendo un orden cronológico, y no por países separados. También es de gran interés el contenido del capítulo 6 de la obra por la actualidad de los tres temas que aborda: el Sahara Occidental, el islamismo y la Unión del Magreb Árabe. Destacan igualmente la extensa bibliografía que se cita, y la riqueza de los apéndices, entre los que quizás falte algún texto documental. En definitiva se trata, como ha indicado al principio, de un manual universitario riguroso y científico y de gran categoría en todos los aspectos.

Finalmente el Prof. Antoni Segura, autor del libro, comenzó explicando su aproximación universitaria hacia el Magreb que se inició con su trabajo de Memoria de Licenciatura sobre el Sahara Occidental y culminó cuando fue encargado en el Departamento de Historia Contemporánea de la Universidad de Barcelona de impartir la asignatura de «Historia Contemporánea del Magreb». Esto le planteó la necesidad de disponer de un libro universitario útil y accesible en la docencia sobre esta materia, y se dedicó a la preparación del mismo con un trabajo sobre bibliografía y una estancia en centros especializados de París, elaborando así este libro de historiador como una introducción general y amplia sobre los países del Magreb.

De la confección y contenido del libro se desprenden unos puntos de reflexión sobre la historia del Magreb de gran interés en la actualidad, que enumeró y comentó: así, en primer lugar, la existencia de una tradición estatal débil en los países magrebíes, excepto en Marruecos, que como Estado es anterior históricamente incluso a muchos países europeos. Sobre el legado colonial destacó su influencia en las sociedades magrebíes y en su desestructuración política, así como cultural y de pérdida de su identidad; también influencia en su economía; en la fragilidad de las fronteras intermagrebíes; el planteamiento de las cuestiones de Mauritania y del Sahara Occidental; la dependencia del Magreb, salvo Libia, de una única metrópoli europea: Francia; y la gestación de los movimientos nacionalistas magrebíes.

Sobre la fase de la independencia destacó en la evolución política de los países del Magreb el predominio del militarismo con golpes de estado, excepto en Marruecos; el conflicto por la hegemonía regional y el liderazgo ideológico; la creación de la U.M.A., con sus dificultades internas; la cuestión del Sahara Occidental,

con lo que el conflicto ha supuesto para la alteración de la región; el problema del crecimiento demográfico y urbano, con una población joven numerosa y desocupada, y la inmigración; la brutal crisis económica que afecta al Magreb, como a todo el Tercer Mundo; la insuficiente ayuda de la cooperación europea; el auge del islamismo ante el fracaso de los sistemas anteriormente vigentes; y en fin, la falta de diálogo en el seno de estas sociedades magrebíes.

Por último, tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y los conferenciantes, especialmente con el autor del libro presentado.

José Manuel MARTÍNEZ

DOCUMENTOS